

Ferrol

La población de la zona rural presenta los índices más altos de envejecimiento

La mitad de los barrios de la ciudad tienen al menos un 25% del censo en edad de jubilación

En dos entornos de Ferrol casi un tercio de sus ciudadanos están ahora por encima de los 65 años

Rubén Santamarta

FERROL | La población envejece en Ferrol y prácticamente por igual en todos los barrios de la ciudad. Conforme al último registro de población del Concello, 23 de cada 100 habitantes de la ciudad están por encima de los 65 años, aunque la situación es peor en la mitad de los barrios de la urbe, donde se supera el 25% de población en esta franja de edad. Ferrol es así una de las ciudades por encima de los 50.000 habitantes con un porcentaje de población de mayor edad.

Los informes estadísticos del Ayuntamiento revelan que en dos entornos la situación es más compleja. En Covas, la mayor parroquia del rural ferrolano, y en el barrio de San Pablo —que es el más pequeño de la urbe— casi un tercio de sus residentes están en edad de jubilación. En el primero, hay 50 vecinos más por encima de los 65 que por debajo de los 30; en el segundo, apenas un 26% de sus vecinos están en etapa joven. En el polo contrario se halla la zona de contacto de Recimil y Esteiro, donde apenas un 15% de su población alcanza esa edad; es uno de los entornos más jóvenes de Ferrol, junto a Fajardo, Esteiro y Ferrol Vello, que por la edad de sus habitantes no hace honor a su apellido: está entre los tres barrios con menor índice de vejez, según los datos del 2007. La llegada de parejas jóvenes a pisos rehabilitados —

EL REPARTO POR BARRIOS Y PARROQUIAS

| BARRIO | TOTAL VECINOS 2007 | VECINOS MAYORES | PORCENTAJE |
|-------------------------|--------------------|-----------------|--------------|
| 1. Caranza | 12.509 | 2.943 | 23,5% |
| 2. Ensanche A | 10.604 | 2.653 | 25,0% |
| 3. Ultramar-Bertón | 8.016 | 1.616 | 20,1% |
| 4. A Magdalena | 5.794 | 1.567 | 27,0% |
| 5. Esteiro | 5.123 | 1.024 | 19,9% |
| 6. Canido-Centro | 4.382 | 1.125 | 25,6% |
| 7. Santa Mariña | 3.145 | 733 | 23,3% |
| 8. Canido | 3.020 | 834 | 27,6% |
| 9. Fajardo | 2.985 | 547 | 18,3% |
| 10. San Xoán | 2.972 | 659 | 22,1% |
| 11. Serantes | 2.518 | 593 | 23,1% |
| 12. Recimil-Esteiro | 2.272 | 339 | 14,9% |
| 13. Recimil | 1.675 | 482 | 28,7% |
| 14. Catabois | 1.373 | 383 | 27,9% |
| 15. Centro-Ferrol Vello | 1.070 | 226 | 21,1% |
| 16. Ferrol Vello | 1.052 | 207 | 19,6% |
| 17. Santa Cecilia | 1.007 | 289 | 28,7% |
| 18. Covas | 926 | 291 | 31,4% |
| 19. A Cabana | 896 | 224 | 25,0% |
| 20. San Xurxo-Esmelle | 877 | 240 | 27,3% |
| 21. A Graña-Brión | 860 | 223 | 25,9% |
| 22. Mandiá | 856 | 208 | 24,3% |
| 23. Valón-Doniños | 844 | 232 | 27,4% |
| 24. San Pablo | 675 | 207 | 30,6% |
| Total | 75.451 | 17.835 | 23,6% |

Fuente: Concello de Ferrol. El Ensanche A aglutina la zona de la estación y parte de la plaza de España; otra parte la suma Esteiro. Catabois suma parte de Serantes. El Ayuntamiento establece zonas compartidas en algunos puntos de contacto entre barrios.

el proceso va poco a poco, pero es constante— ha sido uno de los acicates y hoy un tercio de sus vecinos están por debajo de la treintena.

Entre los barrios grandes, aquellos con más de 8.000 habitantes, Ultramar es el que presenta un menor índice de población mayor, con unos porcentajes en torno al 20% de su padrón. En Caranza —el mayor espacio urbano de la ciudad— los números van en consonancia con lo que sucede en el conjunto de Ferrol: un 23% de residentes por encima de los 65 años, con cerca de 3.000 vecinos en ese tramo. En el Ensanche A los porcentajes son algo mayores. Junto a A Magdalena, esos cuatro barrios aglutinan la mitad de toda ese tramo de población. El cen-

tro, pese a que funciona el mismo programa de recuperación de viviendas, mantiene un índice de población mayor por encima de la media.

Llama la atención lo que sucede en Canido, una de las zonas con mayor movimiento urbanístico —y que funciona de polo de atracción para gente joven—, pero que aún mantiene un elevado porcentaje de vecinos por encima de los 65 años.

Con todo, la zona conjunta que presenta una edad más elevada entre sus vecinos es el rural ferrolano, con hasta un 28% de media de población mayor. El propio Concello se plantea crear en ese entorno algún centro de día público para evitar que sus vecinos se alejen de su entorno más próximo.



Josefa, ayer junto a su hija Orlinda en su casa de la calle Lugo | JOSÉ PARDO

TESTIMONIO | JOSEFA LORENZO | Centenaria

«Hasta que la salud me pudo, no hice otra cosa que trabajar, en casa, de lavandera, en la almeja...»

R. S.

FERROL | Josefa Amalia Lorenzo es una de las veinte abuelas de Ferrol, las que superan los 100 años de vida, conforme a los últimos datos que maneja el Concello. Son todas mujeres, salvo un varón, que se encuentra en la zona del centro. Las hay con hasta 106 años; Josefa está a punto de cumplir los 101 «y medio», como puntualiza ella misma antes de dar cuenta a un guiso de pescado. Nació un 10 de julio de 1906 y ha visto de todo, aunque siempre desde su Ferrol natal, primero en A Malata, luego en Montecoruto, también en Os Corrais y ahora desde una ventana que da a la calle Lugo, entre A Magdalena y Esteiro. Resume su vida de forma rápida, porque mantiene fresca buena parte de su lucidez: «Trabajar no pude trabajar más, hasta que la salud me pudo no hice otra cosa, en casa, de lavandera, en las almejas, en el estraperlo...».

Hija de un zapatero embarcado, Baldomero («le decían el viejo Fandiño»), que tenía una tienda en una caseta pequeña en A Malata, Josefa se quedó viuda cuando apenas tenía 33 años. «Mi hombre mu-

rió fuera, en Cartagena, por un accidente», rememora. Le fallan los recuerdos cuando se le pregunta el nombre de su marido. Hace ya 69 años. Una de sus hijas, Orlinda (vive con ella y su marido), le refresca la memoria. Se llamaba Laureano Serantes.

Así que, viuda joven, Josefa hubo de dedicarse a trabajar para sacar adelante a dos hijas. Luego vinieron dos nietos y más tarde, otros tantos bisnietos. Esos los recuerda, recostada en un sillón, de manera perfecta. Porque a ella le gusta hablar, como asiente también su hija. Y pasear, aunque hace ya muchos años que tuvo que dejarlo. «Iba por la calle Real, hasta la fondo, hasta donde se ven las embarcaciones...», se queda pensando. «Por Capitania, por allí iba con mis amigas», hace memoria. De sus cinco hermanos, ella es la única que vive en la actualidad.

Trabajó, pero hubo también tiempo para el ocio: «Iba a bailes, a fiestas, al cine, al teatro... Pero con los años... Estoy enferma, tengo dolores, y ya ves lo arrugada que estoy, ¿o no lo estoy?».

Benestar Social inicia el viernes una campaña de información sobre la Ley de Dependencia

La Voz

FERROL | La Concellería de Benestar Social pondrá en marcha esta semana una campaña informativa sobre la Ley de Dependencia. Según explicó la edil socialista Beatriz Sestayo, su departamento tiene previsto celebrar una serie de charlas en aquellos locales sociales y entidades que lo soliciten. La primera de ellas tendrá lugar el viernes, en las instalaciones de la asociación de vecinos Cruceiro de Santa Ceci-

lia, y correrá a cargo de la propia concejala.

Según Sestayo, se trata de acercar la mayor cantidad de información posible sobre la mencionada ley a sus beneficiarios y de difundir las prestaciones que ofrece a la ciudadanía. Es por este motivo que la campaña se llevará a distintos puntos de la ciudad, tanto urbanos como rurales. Para solicitarla se puede llamar al teléfono 981 944 069 o escribir a dependencia@ferrol.es.

Ferrol cerró el 2007 con valores de lluvia normales pese a que los últimos cinco meses fueron secos

La Voz

FERROL | El atípico año 2007, en lo que a la meteorología se refiere, se cerró con un volumen de lluvia recogida similar a la media histórica, según los datos anuales que acaba de presentar Meteogalicia. En total, en la estación que este organismo autonómico tiene en A Cabana, se recogieron 969 litros por metro cuadrado; la balanza históricamente se mueve entre los 942 y los 1.036. Fue así un año «normal», aunque con unos veinte días menos de lluvia. Fueron 116, una media de una jornada llu-

viosa cada tres días. El mes en el que más hubo fue el pasado de diciembre, que, sin embargo, dejó valores bajos porque lo que cayó del cielo fue casi insignificante para lo esperado.

Ferrol ha encadenado hasta este enero, como el resto de Galicia, cinco meses consecutivos de sequía porque ya el propio de agosto tuvo valores por debajo de la media. Las peores situaciones se dieron en noviembre y octubre, cuando apenas se recogió un 20% de la lluvia prevista para esos meses. De momento, el embalse de As Forcadas, el que

suministra a los concellos de la ría, no ha acusado ese bajo nivel de precipitaciones y es el único de Galicia que está por encima del 70% de su capacidad.

El 2007 fue, paralelamente, un año normal en las temperaturas. La mínima absoluta se marcó en diciembre, con menos de un grado, pero sin llegar a valores negativos en ninguna jornada; la máxima se quedó en 33 grados en el mes de agosto. Por término medio, el termómetro en la zona se quedó sobre los 14,6 grados, en la línea de los valores esperados por los expertos.